
2016级法学博士何于彬在北京大学法学院 

2019级法学硕士、博士迎新典礼上的发言 

各位尊敬的老师、亲爱的同学们下午好！ 

首先祝贺大家加入北大法学院的大家庭，希望大家未来几年在这

里能享受一段美好的时光！ 

今天我站在这里，是作为北大法学院一名平凡普通的同学，与大

家分享一点多年来在燕园求学与生活的感悟。 

自我第一天踏入燕园至今已经有 9个寒暑。在这个精英辈出的地

方，我始终没有成为自己想象中的英雄，当年身边的许多同学如今事

业已经小有所成，而自己仍然在校，进行着微不足道的努力，面对着

人生的不确定性。在社会中，种种不确定性往往让人焦虑。它可能意

味着攀比，意味着通道的打开或关闭。它如狂风骤至，逼迫着人匆匆

前行，却忘了自己要去哪里。然而，在北大法学院，未来的种种不确

定性，却是一个让自己反思的机缘。这是一个让你有时间坦然成长的

平台，她为每一个人提供多样的机会，也包容着每一个人或疾或徐的

成长步伐。这是我深深眷恋她的原因。 

在北大法学院——尤其是研究生阶段，你能够感受到一种自由与

不自由的矛盾交织。这里是自由的，因为北大原本就是一个崇尚自由

的地方，研究生阶段则赋予你更多的选择权，对学术的探求、对生活

的塑造、对自我的完善，都可以是自由而随性的。而你又能隐隐感到

许多不自由，毕竟在新的求学阶段，未来何去何从也有诸多不确定，

学术的重担在考验你，前途的未知在敲打你，使你不得不“戴上镣铐



跳舞”，去符合许多既定的规则和条条框框，满足世俗对你的种种期

待。惟因自由带来的矛盾，而有了反思成长的空间。无论学术、人生，

燕园生活的点点滴滴都是如此。在这样的博弈中，希望大家在不得不

完成那些应然之事的同时，保持一颗自由的心。偶尔忘记先前习以为

常的定式，永远不放弃探索，对世界、对自己都保持好奇心，向着那

些超越了自己舒适区，但仍深深吸引着自己的地方前行。不要像罗

曼·罗兰所说，“在二三十岁就死去”，“使余生在模仿自己中度过”。

唯有如此，才能超越功利心去挖掘源自内心深处的真正动力，避免成

为一个迷失自我，在自我维度里平庸的人。于我而言，这就是北大法

学院带给我的最大成长。 

“纵有千古，横有八荒，前途似海，来日方长”，愿大家的眼底

不仅有未名水，还有更长的人生维度，能够在这片园子里过得从容，

向师友聆教，与自己对话，真正“发现你自己”。 


